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Les actus La Boissière 
autrefois

Le saviez-vous ? Retour sur...

L’année 2024 déjà finie, il me semble 
important de prendre un moment 
pour faire un bilan de cette année 
écoulée, tout en nous projetant vers 
les défis et projets de l’année à venir.

Cette année, notre commune a 
su montrer une belle dynamique, 
grâce à l'engagement de chacune 
et chacun d’entre vous. Nos services 
municipaux, les associations locales 
et les citoyens se sont mobilisés pour 
enrichir la vie de notre bourgade. De 
nouveaux projets d'aménagements 
ont été concrétisés, des événements 
ont eu lieu, et surtout, notre esprit de 
solidarité et de coopération est resté 
intact.

Cependant, 2024 n'a pas été qu'une 
année de réalisations. Nous avons 
aussi fait face à des défis : que ce soit 
en matière de gestion de la croissance, 
de développement durable, ou de 
services à la population. Ces enjeux 
restent au cœur de nos priorités pour 
2025.

Nous entamons ainsi cette nouvelle 
année avec des projets ambitieux, 
comme la réfection des façades et 
toitures de l’Église. Cet investissement 
nécessaire au maintien et à la mise en 
valeur de notre patrimoine historique 
constitue l’identité de notre commune. 
Cet engagement est le fruit d’un 
important travail de recherche de 
subventions afin d’alléger la charge 
de cette réfection d’ampleur pour 
notre collectivité.

Et puis, la démolition des maisons 
Charrier-Retailleau devrait être 
effective au printemps. Ceci dans 
la continuité de la requalification 
de l’espace du centre bourg afin 
de garantir une offre de services et 
commerces de proximité tout en 
améliorant notre cadre de vie.

L'année 2025 sera également une 
année de transition, marquée par 
la préparation de la future élection 
municipale. Je me tiens à votre 
disposition pour échanger sur vos 
attentes et sur la direction que vous 
souhaitez voir prendre par notre 
commune.

Enfin, je tiens à vous adresser, au nom 
du conseil municipal, mes meilleurs 
vœux de santé, de bonheur et de 
prospérité pour vous et vos proches.

Soyons tous ensemble acteurs du 
futur de La Boissière-de-Montaigu, 
avec enthousiasme et détermination.

Avec toute ma considération,

  Anthony BONNET, 
Maire.

Aurore boréale à la Boissière de Montaigu
(crédit photo : Antoine THOMAS)

Chères Boissièriennes,  
chers Boissièriens,
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Travaux de voirie 2024

De jolis décors pour 
Noël

Un départ en retraite amplement mérité…

Après 40 ans passés au service de la commune, 
Stéphane SOULARD a fait valoir ses droits à la retraite le 
1er novembre 2024.

Entré le 1er décembre 1984 en qualité de secrétaire 
de mairie, Stéphane a connu 4 maires, et côtoyé de 
nombreux conseillers municipaux et collègues.

Nous lui souhaitons une agréable retraite.

Collègues, élus, amis et famille ont pu partager un 
moment de convivialité avec Stéphane, le 17 octobre 
dernier. Ce fut l’occasion de lui offrir un nouveau moyen 
de transport.

La commune de la Boissière de Montaigu a poursuivi 
l'amélioration de ses infrastructures routières en 2024 
avec plusieurs chantiers de voirie réalisés par EIFFAGE 
MIGNE TP, pour un budget total de 97 685€ HT.

Travaux rue de Puyravault
Canalisation, grilles, caniveaux, bordures et enrobé pour 
un montant de 20 800€HT.

Travaux rue de Clisson
Reprise du plateau rampant pour 2 962€HT.

Travaux de la Petite Ronde, carrefour de la Chunelière
Bordure A1 coulée et enrobé pour 11 057€HT.

Travaux réalisés en revêtement bicouche
 y Réfection des bandes de roulement Moulin Chay – 
La Croix des Brosses pour 18 942€HT

 y Réfection de la voirie au village de la Chunelière 
pour 6 579€HT

 y Réfection de la voirie au village de la Petite Ronde 
pour 6 563€HT

 y Réfection de la voirie dans l’impasse du village de la 
Petite Ronde pour 7 441€HT

 y Réfection de la voirie du carrefour du village du 
Châtelier pour 1 944€HT

 y Réfection de la voirie monocouche au village de 
l’Aspizière pour 7 387€HT

 y Divers gravillonnage PATA (Point-à-temps) pour  
9 150€HT

Divers travaux
Curage de fossés pour 4 860€HT

Lors des matinées des 28 et 30 octobre derniers, 
encadrés par les bénévoles du groupe « Bien vivre à 
La Boissière », 6 jeunes ont participé à la réalisation des 
décors de Noël dans le cadre du dispositif argent de 
poche.

Merci à tous nos bénévoles qui ont permis de décorer 
notre jolie commune pour les fêtes de fin d’année.
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Le CCAS organise un après-midi 
surprise le 18 janvier 2025

Transport solidaire

Bienvenue à Pierre SPAGNOL,
notre nouveau secrétaire  
de mairie

Travaux maisons CHARRIER 
et RETAILLEAU

Réfection de l’Eglise,  
suite…

Club des Loisirs

Depuis quelques mois, Pierre succède à Stéphane. Originaire de 
Dordogne, il a démarré sa vie professionnelle dans le notariat. Il a 
continué sa carrière en Haute-Savoie au service d’une ville moyenne 
où il a exercé les fonctions de responsable du service urbanisme 
pendant 7 années. Arrivé dans la région choletaise en 2021, il a pris le 
poste de secrétaire de mairie aux Landes Génusson pendant 3 ans 
avant d’arriver dans notre belle commune

La municipalité a décidé, il y a plusieurs mois, de 
missionner la société DGEco&AMO, représentée par 
Monsieur David GIRAUDEAU, maître d’œuvre, pour la 
déconstruction des maisons CHARRIER et RETAILLEAU qui 
jouxtent le café-bar.

Une étude est en cours sur le devenir de ces terrains.

L’entreprise RAVELEAU a communiqué le montant des travaux 
pour la toiture de l’Eglise, 196 401,41 € HT, soit 235 681, 69 € TTC. Ils 
s’effectueront en 3 tranches sur 2025-2026-2027, conjointement 
avec les travaux d’enduits de l’entreprise BENAITEAU.

 y Tranche 1 - Partie haute de la nef nord et transept nord, 
partie basse côté nord, terrasson zinc au pied du clocher :  
61 192,46 € HT

 y Tranche 2 - Partie haute de la nef sud et transept sud, 
partie basse côté sud, terrasson zinc au pied du clocher :  
60 079,58 € HT

 y Tranche 3 - Partie haute chevet-chapelle-transept sud, partie 
haute chevet-chapelle -transept nord : 75 129,37 € HT

Des demandes de subventions ont été déposées auprès du 
département de la Vendée, de la région des Pays de la Loire et 
de l’Etat au titre de la DETR (Dotation d'Equipement des Territoires 
Ruraux) ou de la DSIL (Dotation de soutien à l'Investisement Local).

Cette année plusieurs sorties ont été proposées :
 y Au printemps : déjeuner spectacle et journée aux 
Floralies

 y En été : repas guinguette en bord de Loire
 y En automne : croisière sur la Loire

 
Dates à retenir pour 2025 :

 y Le 16 janvier 2025, assemblée générale du club
 y Le 24 avril 2025 : repas de printemps
 y Le 4 octobre 2025 : concours de belote du club, 
ouvert à tous

 y Le 20 novembre 2025  : repas d’automne.

Le transport solidaire est toujours bien demandé et les 
bénéficiaires sont de plus en plus nombreux aussi.

Quelques modifications vont être apportées au 
fonctionnement de ce service :

 y le service sera réservé en priorité pour les personnes 
de plus de 60 ans

 y pour les personnes de moins de 60 ans, chaque 
demande sera étudiée

 y dans la mesure du possible, prévenir 48 heures 
avant, et bien préciser la destination lors de la 
demande

 y le prix est passé à 50 centimes du kilomètre depuis 
le 01/01/2025.

Vous pouvez vous joindre à nous, le Club des Loisirs, 
lieu de rencontres et d’échanges, est ouvert à tous les 
retraités qui le souhaitent. Pourquoi pas, avec des idées 
pour de nouvelles activités ?

Contact : Marie-Bernadette GRIFFON - Présidente 
Tél 02 51 24 69 65 - 06 71 47 28 08

Les chauffeurs bénévoles se font un plaisir de vous 
emmener mais si vous ou quelqu’un de votre entourage 
voulait rejoindre l’équipe ce serait avec grand plaisir, il 
suffit de se manifester en mairie.

Belle année 2025 à tous!

Rappel :  
Vous avez plus de 70 ans,  

vous avez dû recevoir notre 
invitation à l’après-midi surprise 

organisé par le CCAS.  
Dans le cas contraire, merci de 
vous faire connaître auprès du 

secrétariat de mairie.
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AEJBM

ABV

L’AEJBM a organisé sa 13ème édition de la soirée jeux le 
vendredi 4 octobre 2024 qui a réuni 85 personnes tout 
au long de la soirée pour un moment de partage et de 
convivialité avec notre fidèle partenaire « Shifoumi »

Lors de cette soirée, les participants ont pu profiter 
également des 15 jeux en bois créés par les jeunes.

Un anniversaire, une manifestation, ces jeux sont 
disponibles en location (particuliers ou associations) : 
infos sur le site aejbm.fr rubrique AEJBM et réservations 
par mail buxiaccueil2@orange.fr.

Le club d'athlétisme, l'ABV LA BOISSIERE, voit son nombre 
de licenciés augmenter chaque année : 33 licenciés en 
2018/2019, 73 licenciés en 2023/2024 et 106 licenciés pour 
cette année.  Les entraineurs bénévoles, Joël PASQUET, 
Thierry CHARRIER et Thierry MARTINEAU permettent aux 
Eveil athlé, poussins, benjamins, minimes et cadets 
de pratiquer différentes disciplines de l'athlétisme en 
entraînement et en compétition : lancers de disques, 
javelot, poids, sauts en hauteur, longueur et triple sauts, 
courses de haies, sprint et courses demi-fond. Deux 
autres sections sont dédiées plus particulièrement au 
running et à la marche nordique.

Le club emploie également, depuis cette année, une 
éducatrice sportive, Morgane, qui vient en renfort auprès 
des entraîneurs bénévoles.

Horaires des entrainements

 y Benjamins, minimes et cadets – le mercredi de 
16h30 à 18h30 et le samedi de 10h à 11h30

 y Eveil athlé et poussins – le samedi de 10h à 11h30
 y Marche nordique – le lundi de 18h30 à 20h et le 
mercredi de 18h45 à 20h15

 y Running – le vendredi de 18h45 à 19h45

Actualités des services de l’AEJBM :
Animation jeunesse : Du changement sur la jeunesse !  
Lucie CORNILLAUD, animatrice enfance depuis 2016 
souhaite évoluer au sein de l’AEJBM et a donc pris le 
poste de responsable jeunesse depuis le 1er décembre 
2024. Elle prend la suite d’Anne-Sophie RUAU qui avait la 
mission de relancer le secteur jeunesse depuis la rentrée. 
Lucie CORNILLAUD sera épaulée d’Orlane GABORIAU, 
apprentie en formation BPJEPS jusqu’en février 2026 et 
qui interviendra sur les 2 secteurs enfance et jeunesse.

Périscolaire : Du changement sur le périscolaire 
également ! Noémie THAUDIERE a terminé sa formation 
BPJEPS et a donc décidé de vaquer vers de nouveaux 
horizons !

Nathalie BROSSARD remplace Lucie sur le secteur 
enfance et a pris ses missions au 1er janvier 2025. 

Depuis la rentrée de septembre 2024, nous faisons face 
à une forte augmentation des effectifs en périscolaire. 
C’est pourquoi nous avons réfléchi à l’ouverture d’un 
poste supplémentaire en enfance afin de répondre au 
maximum aux besoins des familles. Nous remercions la 
municipalité pour son écoute et son soutien financier 
apporté pour permettre sa création. C’est donc Chad-
Faker SAHBI, animateur sportif, qui a été choisi pour 
accompagner les enfants sur les temps périscolaires 
et qui interviendra également sur le secteur multisports.

Nouveau service à l’AEJBM : L’aide aux devoirs est 
proposée gratuitement pour les enfants du CP au CM2 
inscrits en périscolaire tous les lundis et jeudis soirs. 
Nous remercions Edith NAVEAU qui vient donner de son 
temps bénévolement. 
Inscriptions via le portail familles sur le site aejbm.fr

Mention spéciale :
L’AEJBM souhaite remercier particulièrement plusieurs 
associations qui, cette année, nous ont offert leur 
soutien au travers de dons matériels et financiers.

Un grand merci à Buxiabus, au comité des fêtes, au club 
des loisirs et à Buxia entreprises !

Grâce à vos contributions, nous allons pouvoir investir 
dans des projets d’animation pour les enfants et les 
jeunes !

Le bureau est constitué de Clothilde DENAYROLLES 
présidente, Emeline PINCON trésorière, Béatrice 
DOUILLARD secrétaire, accompagnées par Pauline 
CHAMPAIN, Magali THIBAULT, Aurélie BARRAUD et Tracy 
RINEAU.

Si les projets de l’association vous intéressent, n’hésitez 
pas à venir à notre rencontre !

Ecole de musique
Une association au diapason !!
Fort d’une cinquantaine d’adhérents, l’Ecole de Musique 
de La Boissière de Montaigu n’en finit pas de progresser. 
Plusieurs activités enrichissantes sont proposées :

 y chœur des hommes, chœur des femmes, et chœur 
d’enfants ;

 y cours d’éveil musical (pour les tous petits), solfège ;
 y cours individuels de chants, piano, guitare, batterie.

L’association va proposer à l’ensemble de ses 
adhérents des cours de solfège gratuits, ainsi que 

l’intervention d’une orthophoniste pour développer des 
techniques vocales.
Pour vous faire partager cette belle dynamique, vous avez 
pu nous découvrir aux marchés de Noël de La Boissière 
de Montaigu et de Saint Hilaire de Loulay, et à la ferme 
illuminée du Grand Rorthais à Saint Hilaire de Loulay.
Rejoignez-nous au gala de fin d’année prévu le samedi 
14 juin 2025.
Ensemble, faisons vibrer notre belle communauté !!

Depuis 2023, les entraînements sont organisés sur une 
nouvelle piste de 200m. Afin de sécuriser les lancers 
de disques, une cage vient d’être installée, et ce 
grâce à l’intervention des bénévoles de l’association, 
notamment pour la mise en place des poteaux.

Si vous souhaitez plus d’informations, vous pouvez 
contacter Joël PASQUET au 06 72 53 11 03 et visiter notre 
site : https://abvlaboissiere.sportsregions.fr/

A noter sur votre agenda

MARCHE BUXIA
Dimanche 18 mai 2025

Parcours de 9.5 kms, 13,5 kms et 18 kms
Repas ROUGAIL SAUCISSES

https://abvlaboissiere.sportsregions.fr/
https://abvlaboissiere.sportsregions.fr/
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Tennis Club
Le club de tennis est reparti pour une nouvelle saison 
avec 25 licenciés. 

Comme les années passées, nous organisons un tournoi 
multi-raquettes (tennis, tennis de table et badminton). 

Il aura lieu le samedi 29 mars de 13h30 à 23h avec 
possibilité de repas sur réservation.

Un tournoi jeunes sera également organisé le samedi 
26 avril de 14h à 19h.

La Perche 
Boissiérienne
Voici quelques photos du concours carnassier 2024. Le 
concours se fait tous les ans au 1er week-end d'octobre 
(le 4 octobre 2025 et inscriptions avant fin septembre)

On organise aussi une pêche à la truite ouverte à tous et 
sans carte de pêche le 5 avril 2025 à l'étang des Vergers 
du Galichet.

Palet Club Boissiérien
L'Association Palet Club Boissiérien, qui fête cette année 
son 37ème anniversaire, est bien plus qu’un simple 
club de sport ; c’est un véritable lieu de rencontre et 
d’échange où la passion du palet se transmet de 
génération en génération. Notre association regroupe 
actuellement 53 licenciés, unis par l'amour de ce jeu 
traditionnel qui allie stratégie, précision et convivialité. 
 
Notre mission est de promouvoir non seulement la 
pratique du palet, mais aussi de favoriser les relations 
intergénérationnelles. Nous croyons fermement que le 
sport a le pouvoir de rassembler les âges, de créer des 
liens solides et de développer un esprit communautaire. 
Dans notre association, les jeunes joueurs côtoient 
des membres plus expérimentés, partageant ainsi 
leurs connaissances, leurs astuces et leur amour du 
jeu. Cette synergie entre les générations enrichit notre 
expérience collective et renforce notre cohésion. 
 
Chaque semaine, nous organisons des séances 
d'entraînement et participons à des compétitions en 
championnat où chacun peut participer, quel que soit 
son niveau. Nous encourageons également l'esprit 
d'équipe et le respect des valeurs sportives, essentielles 
pour créer une atmosphère agréable et familiale. 
 
Nos événements tels que le concours communal 
organisé chaque année en décembre sont 
l'occasion de rassembler non seulement les 
joueurs, mais aussi leurs familles et amis, renforçant 
ainsi les liens au sein de notre commune. 
 
Nous sommes fiers de l'énergie positive qui règne au 
sein de notre association et invitons toute personne 
intéressée à venir nous rejoindre.

Buxia Nature
L’association BUXIA NATURE, qui se renforce avec 
l’arrivée de nouveaux membres, ne manque pas d’idées 
pour continuer à découvrir la nature, la protection de 
l’environnement.
L’association propose (sur le thème du bien-être) des 
séances de QI GONG, depuis plusieurs années :  40 
participant(e)s aux 2 cours d’une heure dispensés par 
Yen AUGER, à la salle de sports, les mardis de 18h10 à 
19h10, et 19h20 à 20h20. Des séances « découverte » 
seront proposées à la rentrée en septembre 2025.
Deux temps de convivialité ouverts à tous organisés 
par Buxia Nature seront renouvelés au printemps 2025 ;

 y Samedi 01/03/2025 (10h à 12h) - Souvent sollicités 
avec ce type de demande : « T’as pas une botte de 
paille … ? » des agriculteurs de La Boissière proposent 
une matinée pour y répondre. Chaque jardinier 
amateur pourra ainsi venir acheter du compost, du 
bois déchiqueté, de la paille, du foin, du fumier, de la 
bâche avec sa remorque, sa basse… sur le parking 
de la CAVAC, route de Montaigu.

 y Samedi 22/03/2025 (10h à 12h) – TROC PLANTES 
Salle du Foyer Soleil :  Ces échanges sont gratuits, 
et même si vous n'avez rien à échanger, n'hésitez 
pas à venir, c’est le principe du Troc Plantes.  Une 
matinée pour échanger plants, boutures, bulbes, 
graines, semis… et conseils entre jardiniers amateurs. 
Pensez à préparer vos semis, à diviser vos plantes, et 
si possible les étiqueter avec leur nom.

Si les activités et les échanges autour de la nature vous 
intéressent telles que l’herboristerie, la sylvothérapie, 
le jardinage, le bien-être etc… > Venez rejoindre notre 
sympathique équipe.

Renseignements et contacts possibles auprès de 
Sébastien BAUCHET à l’adresse suivante :
buxianature5@gmail.com

Bibliothèque
En partenariat avec les professeurs de l’école sur 
l’importance de la lecture, depuis novembre, nous 
accueillons à la bibliothèque tous les enfants de GS-CP 
au CM2.
17 bénévoles assurent les permanences toute l’année.
Nous travaillons aussi en partenariat avec d’autres 
associations de la Boissière.
Nous étions également présents sur le marché de Noël.
Vous pouvez consulter le catalogue en ligne :
Catalogue.terresdemontaigu.fr/laboissiere-de-
montaigu.
Venez nous retrouver à la bibliothèque :
 Lundi 16h30 à 18h30 - Mercredi 16h30 à 18h30 et samedi 
de 10h à 12h .

Les bénévoles
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L’arrivée ces deux dernières années 
de jeunes adhérents/adhérentes dans 
l’association apporte de nouvelles 
énergies et compétences, en particulier 
en archéologie et en communication. Comme pour 
toute association, ce renouvellement est un gage de 
pérennité pour l’AICP qui a 25 ans d’existence. Cette 
hétérogénéité (chaque classe d’âge est présente 
dans l’association, d’à peine 20 ans à plus de 85 ans), 
une quasi-parité hommes-femmes et la présence de 
néophytes et de professionnels en fait une association 
historique unique dans la région, et on peut le souligner, 
on est un peu envié par nos collègues du collectif 
Patrimoine Nord Est Vendéen.

Dans le cadre de sa mission de préservation des sites 
sur le bassin de la Grande-Maine, l’AICP s’est un peu 
éloignée cette année de sa base en s’intéressant 
au pont mégalithique de la Guérinière, mis en avant 
par un membre du groupe « Patrimoine du Nord-Est 
Vendée ». Il est situé sur le ruisseau du Blaison entre les 
communes de St Hilaire de Loulay (Montaigu-Vendée) 
et Vieillevigne, sur le tracé de la voie gallo-romaine de 
Rezé à Poitiers par St Georges de Montaigu, et en limite 
des anciennes provinces du Poitou et de la Bretagne. 
Pour le faire connaître et susciter des projets d’étude et 
de conservation, trois visites commentées par l’AICP ont 
été organisées pour les journées du patrimoine. Cette 
sensibilisation n’aurait pas pu se faire sans le travail 
préalable de recherche de nos jeunes archéologues, 
lançant pour le coup un nouveau programme de 
recherche : l’inventaire des ponts, des gués, des 
chaussées et passerelles mégalithiques.

Ce n’est pas pour autant que nous abandonnons 
notre programme habituel, au contraire, l’année 
2025 devrait connaître un regain d’activités côté 
mégalithes et gravures rupestres préhistoriques. Et 
puis nous continuerons nos activités habituelles pour 
les adhérents (visites de sites patrimoniaux, du musée 
Dobrée à Nantes, conférences internes et externes…).

Et surtout 2025 voit le retour de la « Marche Culturelle »  
du dimanche matin pour le public local. Mais cette fois-
ci, elle sera organisée dans le cadre des Journées du 
Petit Patrimoine et des Moulins : le dimanche 29 juin 2025. 

Cette balade va mettre en valeur le nouveau sentier 
de la Pinsonnière à la Boissière. On vous parlera de 
moulins à vent et à eau, de carrières, de logis…. Alors 
notez bien cette date dans votre agenda si vous voulez 
en savoir plus sur le patrimoine communal !

Et puis, si vous êtes curieux d’histoire, de patrimoine, 
d’archéologie, n’hésitez pas à vous renseigner et peut-
être à nous rejoindre et vous serez comblés car les 
activités et projets ne manquent pas.

CONTACT : 
06 84 36 42 13 (Marina CHARRIER, présidente)  
06 25 69 44 51 (Jean Yves GUÉRIN, vice-président)  
à l’adresse mail de l’association aicp@orange.fr

Association 
Intercommunale 
du Champ des 
Pierres
De nouvelles énergies et le 
retour de la balade culturelle

La Boissière autrefois
Autant en 
emportent  
les mémoires 
boissiériennes
ÉPISODE 2 : 
LA SAVATERIE

«  Rue de l’Industrie  », vous êtes-vous 
demandé pourquoi cette rue porte ce nom ? 

En 1928, Ferdinand JAUFFRINEAU y construit un nouvel 
atelier de pantoufles. Lors de l’exposition de l’Association 
de Sauvegarde du Patrimoine de Treize-Septiers en 
2021, consacrée à l’entreprise ARIMA (anagramme 
de MARIA, en raison de sa profonde dévotion pour 
la Vierge Marie), on pouvait découvrir que, revenu 
grand mutilé de guerre dès 1916, il avait alors appris le 
métier de cordonnier auprès de Narcisse CHAUDIERE. 
Et en 1920, ce septiérois créait dans sa commune sa 
première fabrique.1 

Mais revenons à la Boissière, les locaux de cette première 
usine sont toujours visibles. Dans le prolongement 
de la façade contemporaine de l’entreprise Talon, 
on distingue l’architecture industrielle typique de ces 
premières usines qui se développent dans le Bocage 
entre les deux guerres mondiales.

Le « gentil » contremaitre
A la Boissière, on allait travailler « à la Savaterie », même si 
après les pantoufles, on y produit aussi des chaussures. 
La Savaterie est intimement liée à son contremaitre, 
Henri DESFONTAINES :  démarrée avec lui, elle s’arrêtera 
à sa retraite en 1962. Henri est un enfant du pays. Né en 
1901 au village de la Ronde, il est domestique en 1926 
à Tiffauges au village du Coubarbier. Ses petites filles 
racontent que la nièce des cultivateurs chez lesquels 
Henri est gagé, est séduite par ce bon danseur de 
java. Marie DEFONTAINE (sans s) habite le village voisin, 
la Coutablière aux Landes Genusson. Et c’est dans ce 
village qu’ils se marient en juillet 1926. Marie et Henri 
ne veulent pas rester en ferme. Henri tombe sur une 
« annonce sur la vitre d’un café » : à Cholet, on propose 
une formation au métier de la chaussure. Henri se 
lance et est recruté par Ferdinand JAUFFRINEAU pour 
prendre la tête de la savaterie boissiérienne. En 1930, 
ils emménagent dans une belle maison à côté de 
l’entreprise. Emile BAUDON, habitant de la rue et ouvrier 
maçon chez Elie AUDUREAU, participe à la construction. 
La petite fille d’Emile en conserve une photo.

Toutes les personnes interrogées ont salué la 
gentillesse de ce contremaitre.

De «piqueuses de savates» à «ouvrier(e)s  
en chaussures»
Le petit atelier va rapidement compter une vingtaine 
d’employés, si l’on s’en réfère au recensement de 
population de 19313. Les ouvrières sont appelées des 
piqueuses de savates. Elles habitent essentiellement 
dans le Bourg. Seules deux ouvrières habitent alors 
dans un village. En dehors du contremaitre, on note la 
présence d’un seul homme  : Henri BONNET qui est dit 
« ouvrier savetier ».

En 1936, changement de nomination  : 4 ouvriers en 
chaussures et une vingtaine d’ouvrières. Les filles des 
villages sont un peu plus nombreuses. 1946 : ils sont 21 
ouvriers et ouvrières (dont 3 hommes). La proportion 
de « bourcatin (e)s » (habitant du Bourg) est plus faible 
qu’avant-guerre, et les filles du Pont Léger arrivent en 
force avec 4 recensées. Mais ces chiffres n’incluent 
pas les ouvrières des villages de la Guyonnière, qui 
sont nombreuses à venir gagner leur salaire dans la 
commune voisine. Et des personnes travaillaient aussi 
chez elles. Henri, d’ailleurs, avait un petit calepin sur 
lequel il comptabilisait le nombre de pièces faites par 
ces «  travailleuses à la maison  ». Tous les interrogés 
parlent d’une cinquantaine de personnes après-
guerre. D’ailleurs, il a fallu agrandir l’usine.

Années 30- l'atelier de pantoufles

Les piqueuses de savates devant l'atelier années 30

13



15

La Boissière autrefois
Mais il n’était pas le seul à avoir de la gouaille. Parce 
qu’elle parlait beaucoup, une ouvrière avait reçu le 
surnom de Barbarite.

Et puis, il y a le « grand BELLAMY », sacré personnage ! S’il 
faisait beau et qu’on lui disait ; « Il fait beau aujourd’hui », 
systématiquement, il répondait que « non, il ne fait pas 
beau  ». Il avait apparemment l’esprit contradictoire, 
« c’était de famille » !

Des évènements marquants
Je ne reparlerai pas spécialement de la fête d’Asson 
évoquée lors du premier article.  Interrogée depuis, la 
première et seule miss de la Boissière a précisé qu’elle 
ne s’était pas présentée. Elle a été choisie par un vote 
qui a eu lieu dans l’usine. Mais elle ne se souvient pas 
d’avoir participé à la fête qui a suivie, ni des autres 
fêtes d’ailleurs. Elle «  n’avait pas le droit de sortir 
comm’ça ». Mais elle était encore jeune. Pour les autres, 
le paternalisme des patrons vendéens permettait à 
leurs employés de profiter d’excursions. 

Dans les années 50, les employés ont la chance de 
partir visiter Dinard ou le Mont-Saint-Michel. Pour 
beaucoup d’entre eux, c’est une première.

On fêtait aussi les évènements de la vie. Par exemple, 
Thérèse POISSON se souvient très bien « de la fête de la 
Ste Catherine et de St Nicolas. C’était un bon souvenir, 
une grosse fête. Ensuite, ils sont partis continuer la 
fête en car à Montaigu et à Tiffauges. Ils ont mis les 
vélos sur le toit du car. Les petites qui ne travaillaient 
pas mais qui avaient été invitées à la fête n’ont pas pu 
les suivre. Celui qui faisait office de cuisto était Firmin 
GRIFFON, qui chauffait le poêle à l’usine. Le repas avait 
eu lieu dans le garage à côté de l’usine. C’était l’esprit 
de famille ». 

Les employeurs fêtaient les naissances aussi. Pour le 
mariage de Paul JAUFFRINEAU au début des années 50, 
« un car était venu les chercher ». 

Tout a une fin
La savaterie ferme ses portes en 19622. Henri 
DESFONTAINES profitera peu de sa retraite puisqu’en 
1966, il «  tombera  » dans sa vigne qui était située de 
l’autre côté de la rue. Les ouvriers et ouvrières prendront 
alors le chemin de la maison mère à Treize-Septiers en 
vélo, en scooter, puis en car, mais ça, ce sera pour une 
autre chronique.

Marina CHARRIER

Usine JAUFFRINEAU - sortie Mont St Michel

Repas des Catherinettes dans le garage 

à côté de l'usine

La savaterie, les catherinettes et Saint Nicolas

1514

Au travail !
Les filles sont souvent jeunes. Rares sont celles qui 
continuent après leur mariage ou alors jusqu’à la 
naissance d’un deuxième enfant. C’est pourquoi 
Thérèse a pu me parler d’une maman qui sortait 
momentanément de l’usine pour allaiter son nouveau-
né.

Renée se souvient d’y être entrée en 1945 à l’âge de 16 
ans jusqu’à son mariage en 1948. « C’était plus facile 
que d’être bonne à la ferme, et de « dédragéner » les 
patates ».  Et en plus, on était avec les copines, Renée 
était avec une conscrite du Chêne.

1949, Marie Thérèse du Pont léger a 14 ans, il est prévu 
qu’elle aille travailler chez un tailleur du Bourg, mais « il 
en a pris une autre », alors Léa « qui travaillait à l’usine, 
l’a fait embaucher  » Certaines sont même rentrées 
avant, à l’exemple de Paulette qui commence en 1959 
à l’âge de 13 ans. C’est d’ailleurs souvent comme ça 
que ça se passe : on y entre par relation.

Ils sont nombreux les membres de la famille du 
contremaitre à travailler à l’usine du « tonton savatier ». 
Il fait aussi « rentrer sa sœur juste après son mariage » 
en 1929. Thérèse BONNET, née DESFONTAINES sera 
d’ailleurs une des premières ouvrières avec Denise 
SOULARD épouse PAQUEREAU, Agnès BOUDAUD épouse 
PIVETEAU («  la mère Agnès  »), Gustine du Fondouet, 
Renée BOUSSEAU épouse LANDREAU, Eugénie BOISSEAU 
épouse BARRANGER… (cf photo des piqueuses des 
années 30). 

On y entre aussi en groupe. Thérèse, qui vit alors au 
Fossé Neuf à la Guyonnière, rentre avec deux autres 
filles du village.

Ce sont surtout les enfants de bordiers ou de petits 
artisans qui prennent le chemin de l’usine. Les 
métayers et les fermiers peuvent considérer que « c’est 
déshonorant ». 

Le travail commence vers 7h-7h15 pour 10 heures de 
travail. Thérèse se souvient que «  l’été quand il faisait 
chaud, ils pouvaient commencer à 4h du matin  ». 
Marie Thérèse était «  au début de la peinture autour 
des semelles et il y avait une chaine avec les godasses 
qui v’naient ». C’était après-guerre et c’était déjà plus 
mécanisé.

La Savaterie faisait aussi travailler des artisans du 
Bourg. Pierre BAUDON, parmi ses nombreux métiers 
(coiffeur, facteur, commerçant…) était aussi affuteur 
de ciseaux. Le soir «  ceux de la Savaterie venaient 
porter leurs ciseaux ». Dans les années 50, sa fille, qui 
travaille, elle, à l’usine de Treize septiers, « ramène aussi 
les ciseaux de l’usine pour les affuter ».

De fortes personnalités
On ne devait pas s’y ennuyer à la Savaterie  : de 
fortes personnalités y travaillaient et elles pouvaient 
s’exprimer librement. Lors du premier article sur 
la fête d’Asson (bulletin municipal janvier 2024), 
j’avais pu indiquer que «  dépendant d’un patron 
septiérois, l’atelier n’était pas soumis au diktat du très 
conservateur Philémon POIRIER, et certains évoqueront 
même « un repère de rouges ». C’était encore plus le 
cas avant-guerre face à l’implacable curé JAUD qui 
n’accepte pas qu’on ne respecte pas ses interdits.

Henri BONNET, le seul ouvrier savetier en 1931 est le 
futur coiffeur de la Boissière bien connu pour être un 
« beau parleur » pour « parler politique » et être toujours 
au courant de l’actualité, De mémoire familiale, ne 
pouvant «  pas forcer  », il fallait qu’il trouve un métier 
moins physique que celui de cultivateur. Cela pourrait 
expliquer qu’on le retrouve très tôt à l’usine. C’est là 
d’ailleurs qu’il va commencer à couper les cheveux. Il 
se formera par la suite et ouvrira avec sa femme son 
salon. Mais déjà au milieu de ces ouvrières, il aime 
discourir.

Henri DESFONTAINES, le contremaitre et sa femme

Les piqueuses de savates devant l'atelier années 30

Comme pour le premier épisode (bulletin municipal janvier 2024), si ce sujet a fait surgir des souvenirs 
ou si vous êtes en possession de photos, cartes postales utilisées, ou autres documents, pas d’hésitation, 
laissez-moi un petit message au 06 84 36 42 13 ou sur mon adresse mail charriermarina@orange.fr. 
Je vous recontacterai, et peut être que d’ici quelques mois, une autre page sur cette industrie (ou sur 
d’autres entreprises locales) pourra s’écrire avec de nouveaux morceaux du puzzle.

Et bien sûr, merci à toutes celles et ceux qui m’ont ouvert leur mémoire et leurs albums photos et à 
mes précieux intermédiaires.

1. Archives Association de Sauvegarde du Patrimoine de Treize Septiers 
2. « Bulletin municipal de la Boissière de Montaigu » Décembre 1999 – 
3. Archives Départementales de la Vendée 
4. Collectes orales auprès de Mme SIRET et Mme GABORIAU (mars 2016 
et février 2021), Mme POISSON (août 2016), Madame PINEAU (août 2016), 
les frères BAUDON (05 2018), Madame GOINEAU (octobre 2018), Mme 
BONNET (mai 1921), Mmes BONNET et QUITTE (avril 2023), Mme NERRIERE 
(août 2024)
5 – Crédit photo  : Mr et Mme DESFONTAINES, Mme SIRET et Mme 
GABORIAU

mailto:charriermarina@orange.fr
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Sentier de la 
Pinsonnière

Mise en place 
d’une déviation à 
Pont Léger

A la découverte d’une nouvelle 
coulée verte à la Boissière.
La commune a fait l’acquisition de terrains qui 
s’étendent du Bois du Martinet et longent les bords 
de la Lignée dans les coteaux de la Pinsonnière.

Depuis quelques mois, un nouveau sentier pédestre 
a été créé. N’hésitez pas à l’emprunter, venez 
découvrir un patrimoine exceptionnel avec son 
chêne remarquable, son ancienne carrière et la 
traversée du bois, sans oublier la passerelle réalisée 
par l’équipe de bénévoles « Bien vivre à la Boissière ».

Cette balade familiale au bord de la Lignée saura 
vous ressourcer.

Nos habitants du Pont Léger vont enfin pouvoir 
vivre plus tranquilles. En effet, suite à un arrêté de 
circulation du département de la Vendée, la RD62   
la Boissière - Chavagnes en Paillers est enfin 
interdite aux camions de plus de 19 tonnes. La 
desserte locale reste bien sûr autorisée.

Malgré des aménagements de voirie, la circulation 
était très souvent perturbée lors de la traversée du 
village, entraînant un risque pour les habitants, ainsi 
que des dégradations sur les bâtiments. Le conseil 
municipal a donc décidé, suite aux demandes des 
villageois, d’en appeler au département pour acter 
un arrêté de circulation.

Taille des haies 
côté voie publique

Recherche de 
bénévoles pour le 
restaurant scolaireAfin de faciliter et de respecter l’accès des 

piétons, poussettes, personnes à mobilité 
réduite, veillez à bien entretenir vos trottoirs, de 
bien tailler vos arbres, arbustes et haies côté 
voie publique. Merci pour eux.

La municipalité remercie toutes les bénévoles 
inscrites sur nos listes et qui remplacent au pied 
levé les agents de surveillance au restaurant 
scolaire en cas d’absence, sur la tranche horaire 
12h20-13h35.

Vous souhaitez faire partie de cette liste, n’hésitez 
pas à vous faire connaître auprès du secrétariat 
de mairie.

La commune s'associe à la 
Joséphine pour sa 10ème édition.
Cette année, pour la première fois, la municipalité 
a fait le choix de s’inscrire à la Joséphine, à 
l’occasion d’Octobre rose. Nos marcheuses ont 
pu emprunter et découvrir cet agréable sentier 
boisé.

Le saviez~vous?



Retour sur...
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UN MINISTRE À LA BOISSIÈRE…
L'inauguration officielle du site de la Plaine des Sports a 
eu lieu le 26 octobre dernier, quel événement et quelle 
fierté pour notre commune !

Le ministre de l'Intérieur Bruno RETAILLEAU était là 
en personne, pour couper le traditionnel ruban, 
accompagné de notre député Véronique BESSE, du 
préfet de la Vendée Gérard GAVORY, des autorités 
militaires, des élus locaux et bien sûr des associations 
utilisatrices des lieux.

Après une visite guidée des différents sites par Monsieur 
le Maire, Anthony BONNET : piste d'athlétisme, City Park, 
salle de sports, l'espace jeunesse, les ombrières… le 
ministre a pu faire l'éloge du sport et de son importance 
dans la vie citoyenne. Chacun n’a pas manqué de 
mettre en avant l'importance du bénévolat dans nos 
communes rurales.

Merci à tous ceux qui ont contribué à la réalisation de 
ce magnifique équipement.

LA BOISSIÈRE, UN TERRITOIRE 
DYNAMIQUE !
La municipalité avait réuni les acteurs économiques 
boissiériens pour un temps d’informations, d’échanges 
et de convivialité le 6 novembre dernier.

Eric HERVOUET, vice-président en charge du 
développement économique de Terres de 
Montaigu ainsi qu’Antoine CHEREAU, président de 
Terres de Montaigu ont présenté notre territoire 
et particulièrement la Boissière, sous un angle 
économique à l’assemblée.

Ils ont notamment évoqué les nombreux services 
communautaires et les actions qui sont menées sur la 
Communauté d’agglomération afin d’accompagner 
nos entreprises au mieux pour le développement ou 
la création.

Cette soirée a été particulièrement appréciée par les 
acteurs économiques présents. Forte de cette réussite, 
la commune envisage de renouveler cette rencontre.

Inauguration 
de la plaine 
des Sports

Soirée des acteurs économiquesRetour sur...

Du 19 au 27 octobre, Terres de Montaigu a accueilli 
la première édition des FABuleuses, un événement 
inédit dédié à la valorisation des entreprises locales 
et à la promotion de leurs opportunités d’emploi. 
Cette initiative a rassemblé 31 entreprises du territoire, 
proposant des visites guidées à destination des actifs, 
des demandeurs d’emploi et des étudiants.

Deux entreprises boissièriennes, fleurons de l’économie 
locale, ont ouvert leurs portes à l’occasion des 
journées découverte du patrimoine économique. Les 
Charpentiers de l’Atlantique (LCA) et l’entreprise Gillot 
ont participé à cet événement gratuit et ouvert à tous.

L’objectif était de faciliter le recrutement des entreprises 
en célébrant les savoir-faire des entreprises, avec 
des visites, rencontres et découvertes de leurs 
engagements et innovations.

NOS FABULEUSES : LCA et Gillot ouvrent leurs 
portes pour célébrer les savoir-faire locaux

LA PLAINE DES SPORTS  
EN QUELQUES CHIFFRES :  
   

COÛT TOTAL : 3 174 785€ HT
SUBVENTIONS :

 Etat :
- 300 000€ pour la salle de sports
- 96 900€ aménagement Plaine des 
Sports

 Terres de Montaigu : 370 000€    
           (Fonds de concours)

 Agence nationale du sport : 
           97 000€ 
           (programme 5000 équipements)

 CAF : 69 000€ (espace jeunesse)
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La 3ème édition du Marché de Noël a eu lieu les samedi 
30 novembre et dimanche 1er décembre 2024... Autour 
de la place de l'Eglise, 25 exposants, dont des food-
trucks sucrés et salés pour vous régaler, ont exposé 
leurs belles créations. 

Comme chaque année, des associations de la 
commune ont répondu présentes : gourmandises, 
déstockage de livres, petits objets en tissu... L'Ecole de 
Musique de la Boissière de Montaigu, Les Valis'toires de 
Kalima, la calèche et, bien sûr, le Père Noël avec ses 
photographes ont animé tout ce week-end. 

Les décorations lumineuses ont fait oublier le ciel gris 
du samedi et, le dimanche, le soleil était au rendez-
vous. C'est dans cette ambiance chaleureuse de petit 
village de Noël que les visiteurs sont venus - cette 
année encore - nombreux pour déambuler, faire 
leurs premiers achats de Noël, se restaurer et tout 
simplement échanger, partager...

A Oxalis, cette année a été placée sous le signe du 
sport. Nos résidents se sont entraînés au baby-foot, au 
tir à l’arc, au palet, et se sont initiés à la boxe.... Et tout ça 
dans la bonne humeur.

Nous avons poursuivi nos sorties : la flamme olympique 
a été un grand moment, puis nous avons été reçus en 
juin chez les sœurs à Bourgenay... et moins loin nous 
sommes allés rendre visite et jouer à la Maisonnée à 
la Guyonnière.

En juillet la résidence a été décorée pour la St Glinglin, 
le festival d’Oxalis en référence au festival de Cannes 
avec l’affiche « Maison de retraite » !

En septembre, nous avons organisé une bourriche, un 
grand merci à toutes les entreprises qui ont donné.

Les bénévoles sont toujours présents pour entourer 
nos résidents, si certains voulaient rejoindre le groupe 
nous vous accueillerons avec plaisir !

BELLE ANNEE 2025 À TOUS !

BUXIA ENTREPRISES : 
Marché de Noël

LES AMIS D’OXALIS

PROCHAIN ÉVÈNEMENT
à noter dans vos agendas
CHASSE AUX OEUFS
Dimanche 13 avril 2025 de 10 h à 13 h 

Retour sur...

LE COMITÉ DES FÊTES REMERCIE SES 
MEMBRES SORTANTS.
Lors de l'assemblée générale du 22 novembre dernier, 
nous avons tenu à remercier Benoît BROCHOIRE avec 
ses 23 années passées au sein du comité, Sébastien 
BONNET 15 ans et Gwenaëlle LANAVERRE 13 ans.

Merci à eux pour leur implication et leurs services 
rendus au sein de l'association.

De nouveaux membres intègrent le bureau : David 
MARCELLINE, Samuel GAUTHIER, Émilie GUEDON, Juliette 
GODARD, Chloé GUERIN, Tony DAVID, Olivier RINEAU. 
Bienvenue à eux.

Une fois de plus, la Saint Glinglin était très attendue 
de nos boissiériens, jeunes et moins jeunes. Ce 
rassemblement intergénérationnel est un vrai moment 
de partage, de convivialité et de festivité.

Lors de cette journée, nous avons pu découvrir les chars 
décorés par les habitants qui se sont réunis en amont 
par village, quartier, lotissement pour rassembler et 
mettre en œuvre leurs idées sur le thème choisi par le 
comité des fêtes : « la 7ème ».

La « Banda’rtistes » & « Bloco Melodiko » nous ont fait 
le plaisir d’accompagner la parade pendant le défilé.

Sur le site de la Croix des Brosses, plusieurs activités 
étaient proposées. Les enfants ont pu faire des balades 
à poney, un magicien déambulait dans la fête, un 
parcours d’obstacles et des jeux glinglins étaient 
animés par nos jeunes «Ouistiti’z ».

Il était possible de se rafraîchir au bar, se restaurer au 
stand gourmand ou celui de la friterie de Saint Fulgent.

La fête a continué jusqu'à tard dans la nuit avec d’abord la 
participation de « The Bobiz » et « Franchement ta gueule »,  
puis la projection d’un show laser et pour terminer 
l’ambianceur et génie du dancefloor, Michel Mercury.

Le comité des fêtes a pu remercier la mairie, les 
mécènes, les sponsors ainsi que tous les bénévoles qui 
ont contribué à la réussite de cette manifestation le 31 
octobre dernier. Cette soirée fut également l’occasion 
de remettre un chèque aux Amis de la santé et à l’AEJBM.

SAINT GLINGLIN :  
une grande réussite 
pour la 7ème

Petits souvenirs de la Saint Glinglin 2024, rassemblement 
festif entre plusieurs générations.

La 7ème en quelques 
chiffres :
650 litres de punch

1750 litres de bières

350 bouteilles de vin

110 litres de jus de pomme

165 litres de coca

36 litres de perrier

400 cookies

300 sachets de bonbons 
confectionnés par Oxalis



Ils font le territoire
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ZOOM SUR NOTRE AGRICULTURE BOISSIÉRIENNE  
La Boissière, terre d’agriculteurs 
d’aujourd’hui et de demain.

23

Cartographie de l’agriculture boissiérienne

Nombre d'entreprises agricoles Le nombre d’exploitants TDM

On constate que 
l’agriculture prend une 
place beaucoup plus 
importante sur notre 
commune et représente 
13.5% de l’activité 
économique.

 y 70% en production spécialisée avec un seul atelier
 y 30% en poly-élevage avec plusieurs ateliers 

2020/2021 2023/2024 Evolution 
EA

2020/2021 2023/2024 Evolution 
EA

CUGAND 7 2% 9 3% 29% 17 3% 17 4% 0%
L'HERBERGEMENT 9 3% 8 3% -11% 19 4% 18 4% -5%
LA BERNARDIERE 10 4% 10 4% 0% 12 2% 12 3% 0%
LA BOISSIERE DE MONTAIGU 31 11% 29 11% -6% 53 11% 43 10% -19%
LA BRUFFIERE 26 9% 24 9% -8% 55 11% 47 11% -15%
MONTAIGU-VENDEE 89 31% 81 31% -9% 142 29% 133 30% -6%
MONTREVERD 35 12% 29 11% -17% 65 13% 51 12% -22%
ROCHERSERVIERE 19 7% 15 6% -21% 32 6% 25 6% -22%
ST PHILBERT DE BOUAINE 38 13% 35 13% -8% 65 13% 58 13% -11%
TREIZE SEPTIERS 20 7% 20 8% 0% 33 7% 33 8% 0%

284 260 -8% 493 437 -11%

Une économie diversifiée

36% 
Dans l’industrie

36% 
Dans le commerce, 
le transport et les 

services

18%
Dans

l’administration, 
l’enseignement, la 

santé, l’action 
sociale

8% 
Dans la 

construction

1% 
Dans l’agriculture

Vendée

Terres de Montaigu

Répartition des emplois salariés 

Des emplois diversifiés, particulièrement nombreux dans la construction et 
l'agriculture à la Boissière de Montaigu
Répartition de l'emploi par secteur d'activité en 2021

Les entreprises agricoles sur Terres de Montaigu

Les Productions agricoles

Des emplois diversifiés, particulièrement 
nombreux dans la construction et l’agriculture

13,5%
Dans l’agriculture

29%
Dans la 

construction

10%
Dans l’administration 

publique, 
l’enseignement, la 

santé, l’action sociale

28%
Dans le commerce, le 
transport, les services 

divers

20%
Dans l’industrie

Répartition de l’emploi par secteur d’activité en 2021: 

LES PRODUCTIONS AGRICOLES

• 70% en production spécialisée avec un seul atelier

• 30% en poly-élevage avec plusieurs ateliers

6

2023/2024
345 ateliers de
production
87% en élevage avec
prédominance du cheptel
bovins lait, bovins viande
et volailles

6% en cultures spécialisées

6% en grandes cultures

2020/2021
384 ateliers de
production
92% en élevage avec
prédominance du cheptel
bovins lait, bovins viande
et volailles

5% en cultures spécialisées

4% en grandes cultures

-10% 

-5%

+1%

+2%

25%

26%21%

5%

3%

1%

5%
1%

6%

1%
6%

Répartition des ateliers de production Terres de Montaigu 
2023/2024

Bovins lait

Bovins viande

Volailles

Porcs

Caprins, ovins

Lapins

Activité équestre

Autres élevages

Maraîchages diversifiés

Viticulture

Grandes cultures

L’agriculture est au cœur de l’identité et de l’économie de notre commune. Face aux défis actuels, ce secteur 
vital continue d’évoluer grâce à l’engagement de ses acteurs locaux. Pour mieux comprendre leurs réalités, leurs 
projets et leurs perspectives, la commission communication est allée à leur rencontre. Découvrez dans cet article 
les témoignages de ceux qui font vivre notre territoire agricole au quotidien.

29 exploitations

43 exploitants

2 265 ha SAU

Terres de Montaigu

260 exploitations

439 exploitants

27 976 ha SAU

Une économie diversifiée

36% 
Dans l’industrie

36% 
Dans le commerce, 
le transport et les 

services

18%
Dans

l’administration, 
l’enseignement, la 

santé, l’action 
sociale

8% 
Dans la 

construction

1% 
Dans l’agriculture

Vendée

Terres de Montaigu

Répartition des emplois salariés 

La commission agriculture 
de Terres de Montaigu a 
rédigé un rapport sur l’activité 
agricole du territoire présentés 
en quelques chiffres. Elle 
représente 1% de l’activité 
économique.

Une économie diversifiée sur Terres de Montaigu
Répartition des emplois salariés



Ils font le territoire

24

La commission communication à la 
rencontre du monde agricole.

La commission est également allée à la 
rencontre de Céline LAMY dans son exploitation.

25

Courant décembre, la commission communication est allée sur le terrain à la rencontre de 3 jeunes 
de la commune actuellement en études agricoles.

Dans un échange convivial sur le terrain, ils ont partagé leur vision du métier d’agriculteur, leurs 
motivations et leurs projets d’avenir. Découvrez leurs témoignages inspirants dans cette interview

Céline n’a pas hésité à nous ouvrir les portes de son 
exploitation pour nous faire découvrir et partager son 
parcours, son métier…
Originaire des Essarts, elle est issue d’une famille 
d’agriculteurs et impliquée depuis sa plus tendre enfance.
Après le collège elle s’est orientée vers un Bac Techno 
STAE (Sciences et Technologies de l'Agronomie et 
de l'Environnement) et elle a enchainé avec un 
BTS PA (Production Animale) à l’IREO des Herbiers 
où volontairement elle a fait le choix de ne pas 
être apprentie car elle voulait découvrir plusieurs 
productions. A l’issue de sa formation, elle a ensuite été 
6 mois salariée dans l’exploitation familiale.
Elle a à nouveau, goûté au monde de la formation 
mais cette fois-ci côté enseignante où elle a dispensé 
des cours en MFR pendant 6 mois.
Enrichie de ces expériences, elle a tout naturellement 
rejoint l’exploitation familiale pendant 10 ans en tant 
que salariée auprès de ses parents et ses 2 frères où 
elle s’occupait des chèvres, des vaches allaitantes et 
aidait aux cultures.
Céline a rencontré Sylvain pendant son cursus scolaire. 
Il devient agriculteur en 2008. Ils ont travaillé chacun au 
sein de leur exploitation. A l’époque, Céline n’envisageait 
pas de quitter le cocon familial des Essarts.
Cependant, avec le temps, les enfants en bas âge, la 
route et l’amplitude horaire deviennent de plus en plus 
contraignants. Le projet d’installation à la Boissière fait 
son chemin…
En juillet 2017, Céline rejoint l’exploitation de Sylvain, le 
GAEC Lagué à la Boissière qui compte alors 4 personnes.
Progressivement, au fil des années, 2 des associés, 
Nicole et Jean-Marc GUESDON prennent leur retraite.
Aujourd’hui, Céline et Sylvain gèrent une exploitation 
de 175 hectares, avec 104 vaches laitières, 2 poulaillers 
labels, et ils ont accepté de participer à la formation de 
Benjamin en tant qu’apprenti.
Pour les aider dans leur quotidien, depuis 9 mois, 
l’exploitation est équipée de 2 robots de traite qui 

fonctionnent 24h/24, 7 jours/7. Même si les robots 
restent encore difficiles à gérer, ils apportent plus de 
souplesse, moins d’impératifs horaires et moins de 
contraintes physiques.
Céline est passionnée par son métier et l’envie de 
transmettre son savoir. Dès qu’elle le peut, elle participe 
à des salons, des formations, se documente pour rester 
en veille sur l’actualité et asseoir ses connaissances et 
compétences.
La semaine est rythmée entre les travaux des champs 
selon la saisonnalité, les animaux, la comptabilité. Les 
enfants et la vie de famille ne sont pas toujours faciles 
à gérer, mais Céline s’accorde tout de même un peu 
de temps pour son loisir, le basket.

Pourquoi avez-vous choisi cette 
orientation ?
J’ai toujours voulu faire ce métier, je suis 
intéressé par le matériel agricole et les 
animaux, notamment les vaches laitières.
Quel est votre parcours scolaire ?
Je suis allé au collège jusqu’en troisième. 
Aujourd’hui, je suis actuellement en 
deuxième année de Bac PRO CGEA 
(Conduite et Gestion d’une Exploitation 
Agricole) à la Maison Familiale Rurale 
de Pouzauges. J’ai choisi la voie 
de l’alternance au sein du GAEC La 
Rigaudière chez Nicolas LAMY.

Quel est votre projet professionnel ?
Après mes études, je souhaiterais 
continuer dans la production laitière en 
tant qu’ouvrier agricole afin de parfaire 
ma formation pour ensuite envisager une 
installation, idéalement sur la Boissière.
Comment voyez-vous l’agriculture de 
demain ?
A l’avenir le métier va continuer de 
s’automatiser et d’évoluer vers d’autres 
technologies. Les robots vont se 
démocratiser. Les machines vont prendre 
de plus en plus de place.

Pourquoi avez-vous choisi cette 
orientation ?
Depuis l’âge de 3 ans je suis baigné dans 
ce métier. Avec un papa et deux papis 
agriculteurs, j’avais souvent l’occasion de 
les accompagner dans leurs activités. Pour 
moi c’est plus une passion qu’un métier.
Quel est votre parcours scolaire ?
Moi j’ai intégré la MFR de Saint Fulgent 
en troisième car j’en avais marre de 
l’école et je voulais découvrir le monde 
professionnel. Pendant mon année en 
MFR, j’ai eu l’occasion de faire plusieurs 
stages et de découvrir divers métiers. Cela 
m’a permis de me conforter encore plus 
dans mon choix de devenir agriculteur.
J’ai ensuite suivi le même parcours 
qu’Antoine. J’ai intégré la MFR de 
Pouzauges pour réaliser un Bac Pro 
CGEA que j’ai obtenu en juin 2024. Je suis 
actuellement en première année de BTS 
ACSE (Analyse, Conduite et Stratégie de 

l'Entreprise agricole) à l’IREO des Herbiers. 
Je réalise ma formation en alternance 
au sein du GAEC Le Grand Chemin au 
Bordage de la Rondardière chez Myriam et 
Yaël JAMIN. J’envisage de poursuivre par 
une formation complémentaire d’un an 
qualifiante en production laitière (CS Lait), 
mais cela reste à confirmer.
Quel est votre projet professionnel ?
J’aimerais être salarié pendant 5 à 6 
ans pour découvrir des méthodes de 
travail différentes, approfondir mes 
connaissances afin de m’enrichir de ces 
expériences pour m’installer ensuite sur 
l’exploitation familiale.
Comment voyez-vous l’agriculture de 
demain ?
L’envie de s’engager dans le métier 
d’agriculteur est là, la passion nous anime 
et nous guide vers ce métier. Mais les 
contraintes financières, de gestion et de 
temps font parfois peur.

journées « FERME OUVERTE »
Amoureux de leur métier, Céline et Sylvain 

proposent de vous le faire découvrir 
à l’occasion de leurs journées « FERME 

OUVERTE » qui auront lieu :
 Jeudi 30 janvier 2025 pour les 
partenaires et les professionnels

 Samedi 1er février 2025, de 10h à 12h, 
pour toutes les personnes intéressées.

Lieu : GAEC Lagué - Bonsecours  
N’hésitez pas à venir à leur rencontre, ils 
seront ravis de partager avec vous leur 

passion.

THOMAS 
 18 ans 

 fils d’agriculteur

ANTOINE 
 16 ans 

Non issu du  
monde agricole

Pourquoi avez-vous choisi cette 
orientation ?
N’étant pas motivé par un cursus scolaire 
général, avant la fin de mon parcours 
au collège, je me suis réorienté vers la 
Maison Familiale. A la MFR, on nous offre la 
possibilité de faire de nombreux stages. 
Grâce aux différentes périodes réalisées 
en exploitation, j’ai découvert le métier 
d’agriculteur qui m’a vraiment plu du fait 
de la diversité des tâches.
Quel est votre parcours scolaire ?
J’ai le même parcours que les gars, je suis 
en troisième année de BAC PRO CGEA à 
Pouzauges et je réfléchis encore à la suite 
de mes études. J’ai aussi fait le choix de 
l’apprentissage chez Céline et Sylvain 
LAMY.

Quel est votre projet professionnel ?
Je ne suis pas trop fixé sur mon projet 
professionnel. A la fin de mes études, 
j’envisage de partir quelques mois à 
l’étranger afin de découvrir d’autres 
systèmes de production. A l’avenir je 
souhaiterais rester sur une exploitation de 
la Boissière en tant qu’ouvrier ou pourquoi 
pas exploitant.
Comment voyez-vous l’agriculture de 
demain ?
L’envie de s’engager dans le métier 
d’agriculteur est là, la passion nous 
anime et nous guide vers ce métier. Mais 
les contraintes financières, de gestion et 
de temps font parfois peur.

BENJAMIN 
 18 ans 

Non issu du monde 
agricole
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Infos pratiques

LOCATION DE LA SALLE 
DU FOYER SOLEIL

LA BOISSIERE DE MONTAIGU Tarifs 2025

Toutes manifestations 125 €

Tarif week-end 200 €

OPTION

 Ménage 50 €

LOCATION DE LA SALLE POLYVALENTE

LA BOISSIERE DE MONTAIGU Tarifs 2025

Concerts ou mariages 510 €

Mariages WE 663 €

Location petite salle (bar)  
seule avec cuisines - la journée 180 €

Location petite salle (bar)  
avec cuisines - le WE 264 €

Location salle entière (avec 
bar et cuisines) - la journée 302 €

Location salle entière (avec 
bar et cuisines) - le WE 398 €

Vin d’honneur (ménage non 
compris) 155 €

L’utilisation de la salle à titre gratuit sera accordée à 
chaque association de La Boissière, une fois par an.

OPTION

Ménage 100 €

Infos pratiques
TARIFS 2025

HORAIRES D’OUVERTURE  
DE LA BIBLIOTHÈQUE
Lundi de 16h30 à 18h30
Mercredi de 16h30 à 18h30
Samedi de 10h à 12h

Point réseaux 
sociaux

Nouveau 
contact au 

secrétariat de 
mairie

Après le lancement de la 
commune sur les réseaux 
sociaux fin 2023, petit bilan 
de notre activité :

Plus de 150 publications et 
plus de 110 stories publiées.

Le secrétariat de mairie change d’adresse mail, pour 
toute demande vous pouvez envoyer un mail à  
accueil@boissieredemontaigu.fr

Pour toutes vos demandes d’urbanisme, vous pouvez 
envoyer un mail à  
urbanisme@boissieredemontaigu.fr

 259
www.instagram.com/
communedelaboissieredemontaigu

 388
www.facebook.com/
LaBoissiereDeMontaigu

NOS FOLLOWERS INSTAGRAM

NOS FOLLOWERS FACEBOOK

Rejoignez-nous vous aussi et 
suivez en direct nos actualités.

Bienvenue à 
Noé GIRARD................................................................................................31 juillet

Lilou GUERY...................................................................................................15 août

Alba GOURAUD.......................................................................................23 août

Ambre MAINDRON.................................................................2 septembre

Louison BRANGEON.............................................................12 septembre

Maria PIVETEAU........................................................................21 septembre

Mia BOYARD...................................................................................3 novembre

Ils nous ont quittés
Thierry DAVID.............................................................................................8 juillet
Joël VAILLANT............................................................................................12 juillet
Jean BONNET..........................................................................................29 juillet
Patrice NERRIERE....................................................................................24 août
Marc MALLET.........................................................................................7 octobre
Gérard BONNEAU.........................................................................29 octobre
Richard NAVEAU........................................................................2 novembre
Marcel PINEAU...........................................................................10 novembre
Dominique LEGEAY..............................................................24 novembre
Jacques MOTHAIS..................................................................9 décembre

Félicitations à
Dounia MEZIANE & Hamza MOUFID..................................................................................................................................13 juillet

Anne DE LAPARRE DE SAINT-SERNIN & Alexis MATHIEU DE VIENNE............................................................2 août

Floriane GADULOT & Mickaël FARANNA..........................................................................................................................17 août

Cindy MOREAU & Arnaud FALHER.........................................................................................................................7 septembre

Claire NAULEAU & Pascal FORNET..........................................................................................................................2 novembre

Alexandra DURAND & Christopher BRASSELET..........................................................................................9 novembre

Etat civil



2025Agenda
Janvier
5 Dimanche

Vœux municipalité

16 Jeudi
AG – Club des Loisirs

24 Vendredi
AG - UNC-AFN

24 Vendredi
AG -ABV

Février
22

            Samedi / Dimanche
          Courses pédestres 
          Buxia Trail – OGEC

Mars
1 Samedi

T’as pas – Buxia Nature

7
Vendredi / Samedi / Dimanche
Représentations – Le Petit Théâtre

14
Vendredi / Samedi / Dimanche
Représentations – Le Petit Théâtre

22 Samedi
Troc plantes et graines – Buxia Nature

29 Samedi
Carnaval - APEL

29 Samedi
Tournoi multi-raquettes-Club de Tennis

31 Lundi
Don du sang

Avril
5

Samedi

Concours de pêche à la truite – 
La Perche Boissièrienne

13
Dimanche
Chasse aux oeufs
Buxia Entreprises

24 Jeudi
Repas - Club des Loisirs

24 Jeudi
AG - AEJBM

25 Vendredi
AG - Club de Palets

Mai
1

Mercredi
Tournoi de football 
Montaigu Vendée Football

8 Jeudi
Commémoration du 8 mai AFN

16 Vendredi
Soirée Jeux – AEJBM

17
Samedi
Rando mobylettes + apéro 
Concert – CRETIN HOP

18 Dimanche
ABV – Marche Buxia

18 Dimanche
Gala de Danse – Foyer Rural

23 Vendredi
Fête des voisins – CDF

Juin
13 Vendredi

AG – Montaigu Vendée Football

14
Samedi
Forum des Associations 
Municipalité

14
Samedi
Gala de fin d’année 
Ecole de Musique

27 Vendredi
Mechoui – UNC-AFN

28 Samedi
Kermesse – OGEC

8 9

15 16

Collecte des 
déchets verts

 y -Année 2025-
 y RÉSERVÉE AUX PARTICULIERS 

 y DE LA BOISSIÈRE DE MONTAIGU
 y

 y AU CENTRE DE TRANSFERT  
DES DECHETS (ZA de Ste Anne)

Les vendredis
de 15h à 17h

Les samedis
de 10h à 12h

4 avril 1er mars

6 juin 3 mai

5 septembre 5 juillet

7 novembre 4 octobre
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